
318 P NP DM158
Projet de parc éolien Saint-Cyprien à Saint
Cyprien-de-Napierville

6211-24-075

PROJET DE PARC ÉOLIEN

À

SAINT-CYPRIEN-DE-NAPIERVILLE

COMMISSION D’ENQUÊTE DU BAPE

MÉMOIRE

Présenté

pa r

Marielle Turmel
Saint-Constant

Le 5juin 2015

BUREAU D’AUDIENCES PUBLIQUES SUR L’ENVIRONNEMENT
À l’attention de Messieurs Bergeron et Haemmerlï

1



Saint-Constant, le vendredi S juin 2015

Objet: Projet de Parc éolien de Saint-Cyprien-de-Napierville

Monsieur le Président, Monsieur le Commissaire, bonjour I

Je dépose ce mémoire, car je me sens personnellement et socialement concernée partout ce qui

menace les milieux de vie, qu’il s’agisse d’habitats humains, de faune ou de flore. Veuillez, s’il

vous plaît, prendre connaissance de mes commentaires et de mes questionnements concernant

le projet d’un parc éolien à Saint-Cyprien-de-Napierville.

Même si je ne demeure pas dans cette municipalité, de mes amis y résident, et je me préoccupe

de voir leur havre de paix métamorphosé par l’installation d’éoliennes dans leur rang, dont l’une

«pousserait» exactement au bout de leur terrain. La proximité d’éoliennes avec les humains est

inadmissible et je désapprouve qu’on projette en installer dans cette région. C’est une menace à

la qualité de vie et à l’environnement. D’innombrables impacts négatifs générés par les éoliennes

en milieu habité sont à craindre. En voici quelques-uns particulièrement redoutables pour la

santé des habitants

- effets des champs électromagnétiques

- effets stroboscopiques des pales qui pourraient affecter l’équilibre (et même l’état psychique)

-présence de bruits, perceptibles parfois même sur de longues distances, ou encore des bruits

plus faibles, mais qui peuvent devenir insupportables, obsédants, des bruits intermittents, qui,

selon l’irrégularité des vents, peuvent multiplier les périodes de réveil et causer des insomnies à

répétition

-accidents potentiels, par exemple, lors d’orages (foudre), de tempêtes de vent, de défectuosités

mécaniques, alors que des pales peuvent se briser et se transformer en puissants et dangereux

projectiles

-amas de glace sur les pales qui peuvent être propulsés sur de longues distances, etc.

D’ailleurs, ce n’est pas sans raisons que des spécialistes en santé déconseillent l’installation

d’éoliennes à proximité des maisons, et suggèrent même de les distancer de quelques km des

milieux habités. À Saint-Cyprien-de-Napierville, le projet du parc éolien est loin d’offrir une telle

sécurité... Pourquoi?

Il est connu que l’éolien a des impacts non seulement sur les humains, mais aussi sur la faune et

sur la flore. Nous savons, suite aux résultats de plusieurs études, que le maintien de l’équilibre

de la biodiversité est sérieusement menacé par la proximité d’éoliennes. Idéalement, une

distance d’une vingtaine de km devrait être laissée entre ces engins et les habitats des animaux.



Qu’adviendrait-il donc de la biodiversité dans ce milieu rural, si un parc éolien s’y établissait? Nul

doute que l’équilibre naturel serait fortement perturbé

Et pour en revenir au bien-être des gens, le gouvernement québécois se préoccupe-t-il de

protéger la population humaine.., autant que la faune ? Si oui, il lui faut agir judicieusement pour

éviter une catastrophe et ses séquelles prévisibles sur l’ensemble de l’environnement.

Je me tracasse aussi à l’idée d’un parc éolien sur un territoire agricole, alors que les terres arables

se font de plus en plus rares. Ces terres nourricières sont une grande richesse pour notre peuple.

En quoi un tel projet nous respecte-t-il, nous, citoyens québécois ? Et où se situe la gratitude des

élus et des promoteurs envers cette communauté rurale de Saint-Cyprien-de-Napierville qui

travaille fort pour garnir et régénérer notre «garde-manger)) ?

On nous affirme que des études d’impact sont réalisées par les promoteurs, mais en a-t-on

vraiment vérifié la valeur, l’exactitude des résultats ? Dans quelles proportions, par exemple,

tiendra-t-on compte de l’acceptation sociale de ce projet éolien ? Il semble que ça n’ait pas trop

d’importance, en autant que ce projet autochtone soit accepté par les autochtones. Pourtant ce

sont bien les résidents de Saint-Cyprien-de-Napierville qui auraient à vivre avec ces éoliennes.

Vraiment révoltant Les gens de Saint-Cyprien-de-Napierville n’ont pas demandé ce grand

dérangement dans leur petite municipalité. Un sondage fait par la municipalité auprès de ses

citoyens le démontre clairement, alors que 98,79% d’entre eux ont déclaré ne pas vouloir de ce

projet dans leur milieu de vie. On devine facilement les impacts sociaux qui découleraient de ce

projet s’il se réalisait. Déjà, ce projet divise cruellement la population, a-t-on vu dans le reportage

de Mme Émilie Dubreuil, le 4 mai dernier. Les promoteurs se soucient-ils de cela, ou n’y a-t-il que

l’appât du gain qui importe pour eux et quelques agriculteurs ? Y aurait-il un manque de

transparence dans certains aspects de ce projet ? Toutes ces questions, et bien d’autres encore,

se posent Le gouvernement devrait être là pour y répondre adéquatement et défendre les

citoyens et leur environnement.

La construction d’éoliennes, leur transport, leur installation, les inspections préventives,

l’entretien, les réparations, tout cela occasionne des coûts probablement exorbitants. Et

qu’arrivera-t-il de ces éoliennes, dans 15, 20 ans ? On recommencera tout le processus, faisant

fi des traces laissées dans l’environnement ? On est loin d’une énergie propre et verte, quand on

pense aux quantités de «déchets géants)) qu’il faudra gérer. Une énergie durable ? Une énergie

renouvelable ? Je n’y crois vraiment pas.

L’éolien ne m’apparaît pas rentable ni fiable. Pensons aux journées sans vent. Nous savons aussi

qu’en périodes de grand froid, surtout aux heures de pointe, les éoliennes restent passives.

Passives ? Pas tant que ça, puisqu’elles doivent être réchauffées... à l’électricité, alors qu’elles

n’en produisent pas... en ne tournant pas.

Enfin, en plus d’augmentations de nos taux d’impôts et des taxes, des hausses de tarifs en

électricité résulteraient de la réalisation d’un parc éolien de plus au Québec. Alourdir encore les

comptes à payer de tous les québécois ? Nous payons déjà suffisamment! Pourquoi un tel projet,



alors qu’Hydro-Québec affiche de vertigineux surplus d’énergie ? Pourquoi donc subventionner

l’éolien ? Qui profite vraiment de ce gaspillage sans fin, aux frais de tous les contribuables ?

J’offre tout mon appui aux citoyens de Saint-Cyprien-de-Napierville qui s’opposent à vivre avec

des éoliennes. Qu’on laisse donc ces gens en paix Pourquoi perturber leur qualité de vie et leur

santé ? Pour quelles raisons saboter leur paysage bucolique avec des engins industriels qui ne

sont même pas rentables ? Pourquoi risquer de déséquilibrer la nécessaire biodiversité de leur

milieu ? Pour quelles raisons sacrifier des terres agricoles pour y «semer» des éoliennes ?

Pourquoi décourager ces citoyens qui voient leurs maisons dévaluées par la possible proximité

d’éoliennes ?

Monsieur le Président, Monsieur le Commissaire, je vous demande s’il vous plaît, de prescrire au

gouvernement le rejet de tout projet de parc éolien à Saint-Cyprien-de-Napierville.

Je vous remercie de considérer et d’acheminer ma demande.

(Fin du document)

Marielle Turmel




